

Regierungsratsbeschluss

vom 23. Januar 2017

Nr. 2017/135

KR.Nr. K 0205/2016 (BJD)

Kleine Anfrage Mark Winkler (FDP, Witterswil): Europäische Tage des Denkmals 2016 Stellungnahme des Regierungsrates

1. Vorstosstext

Am 10./11.9. 2016 hat der Kanton Solothurn an den Europäischen Tagen des Denkmals teilgenommen. 9 Denkmäler an verschiedenen Standorten, Balsthal, Biberist, Schönenwerd (2), Rüttenen (2) und Solothurn (3), wurden im Rahmen dieser Tage vorgestellt und durch Führungen begleitet. In diesem Zusammenhang wurde ein Flyer produziert, um auf diesen Anlass aufmerksam zu machen.

Zur Auswahl der Denkmäler, Organisation, Werbung, Kosten und zum Erfolg dieser Tage habe ich folgende Fragen:

1. Wieso wurde aus der Amtei Dorneck-Thierstein kein Denkmal für diese Aktionstage aufgenommen?
2. Wie wurden diese Tage beworben? Im Dorneck-Thierstein waren die Tage, resp. die teilnehmenden Orte im Kanton Solothurn nicht bekannt.
3. Wie viele Teilnehmer waren in diesem Jahr an den einzelnen Führungen?
4. Wie hoch sind die Gesamtkosten des Kantons für diese Anlässe?
5. Wurden die Tage und Führungen an den verschiedenen Destinationen mit Kanton Solothurn Tourismus und den regionalen Tourismus Organisationen koordiniert und beworben?
6. Wurden die Führungen auf den Homepages www.kantonsolothurntourismus.ch resp. www.mysolothurn.com aufgeschaltet?
7. Ist Solothurn Tourismus ein Partner in dieser Sache? Wenn nein, wieso nicht?

2. Begründung (Vorstosstext)

3. Stellungnahme des Regierungsrates

3.1 Vorbemerkungen

Die Europäischen Tage des Denkmals finden jeweils am zweiten Wochenende im September in der ganzen Schweiz statt. Ziel der vielfältigen Führungen und Veranstaltungen ist es, in der Bevölkerung das Interesse an den eigenen Kulturgütern und deren Erhaltung zu wecken. Die Denkmaltage werden von den kantonalen Fachstellen für Denkmalpflege und Archäologie

sowie weiteren am Kulturerbe interessierten Organisationen organisiert. Die Nationale Informationsstelle zum Kulturerbe NIKE ist für die landesweite Koordination der mehreren hundert Anlässe, für die nationale Medien- und Öffentlichkeitsarbeit sowie die Publikation des Programms in Form einer Broschüre und im Internet zuständig. Die Europäischen Tage des Denkmals finden als kulturelles Engagement des Europarates in zahlreichen europäischen Ländern statt.

3.2 Zu den Fragen

3.2.1 Zu Frage 1:

Wieso wurde aus der Amtei Dorneck-Thierstein kein Denkmal für diese Aktionstage aufgenommen?

Führungen werden angeboten, wenn sie zu dem von der NIKE festgelegten Thema passen, wenn aktuelle Restaurierungen gezeigt werden können und wenn sich in den Regionen Personen oder Institutionen als fachkundige Führende finden lassen. War dies im Jahr 2016 in der Amtei Thierstein-Dorneck nicht der Fall, so fanden in dieser Region an den Denkmaltagen 2011, 2012, 2014 und 2015 doch mehr als ein Dutzend Anlässe statt.

3.2.2 Zu Frage 2:

Wie wurden diese Tage beworben? Im Dorneck-Thierstein waren die Tage, resp. die teilnehmenden Orte im Kanton Solothurn nicht bekannt.

Die landesweite Werbung mit Medienarbeit, Internet und nationaler Broschüre besorgt die NIKE. Zu den Führungen im Kanton Solothurn veröffentlicht das Amt für Denkmalpflege und Archäologie (ADA) eine Medienmitteilung und informiert auf der eigenen Website. Ausserdem produziert und verteilt das Amt ein Plakat in einer Auflage von rund 2'000 Exemplaren, insbesondere an Adressen von Gemeinden, in denen Führungen stattfinden.

3.2.3 Zu Frage 3:

Wie viele Teilnehmer waren in diesem Jahr an den einzelnen Führungen?

Im Jahr 2016 fanden 17 Führungen oder Anlässe an 9 Orten statt, mit insgesamt 1'308 Besuchenden, also durchschnittlich 77 Besucherinnen und Besucher pro Anlass.

3.2.4 Zu Frage 4:

Wie hoch sind die Gesamtkosten des Kantons für diese Anlässe?

Die Gesamtkosten für den Kanton belaufen sich auf knapp 10'000 Franken. Sie setzen sich zusammen aus den Produktions- und Versandkosten des kantonalen Plakats, den Personalkosten des ADA für die Koordination und für die Durchführung der Anlässe im Kanton und dem Druck des Plakats, den die Drucksachenverwaltung übernimmt. Aufgrund des beschränkten Budgets für die Öffentlichkeitsarbeit ist das ADA auch auf externe, unentgeltlich mitarbeitende Personen angewiesen.

3.2.5 Zu Frage 5:

Wurden die Tage und Führungen an den verschiedenen Destinationen mit Kanton Solothurn Tourismus und den regionalen Tourismus Organisationen koordiniert und beworben?

Die Europäischen Tage des Denkmals sind Informationsveranstaltungen der Fachstellen für Denkmalpflege und Archäologie in den Kantonen. Beim Zielpublikum handelt es sich nicht primär um Touristen oder Reisende, sondern vielmehr um örtliche Kulturinteressierte, weshalb die Bewerbung hauptsächlich über die berücksichtigten Gemeinden und beteiligten Organisationen läuft.

3.2.6 Zu Frage 6:

Wurden die Führungen auf den Homepages www.kantonsolothurntourismus.ch resp. www.mysolothurn.com aufgeschaltet?

Vgl. Frage 5. Die Führungen sind frühzeitig über die Webseite des ADA und der NIKE abrufbar.

3.2.7 Zu Frage 7:

Ist Solothurn Tourismus ein Partner in dieser Sache? Wenn nein, wieso nicht?

Solothurn Tourismus ist nicht Partner bei den Tagen des Denkmals. Vgl. dazu unsere Antwort zu Frage 5.



Andreas Eng
Staatsschreiber

Verteiler

Bau- und Justizdepartement
Bau- und Justizdepartement (br)
Amt für Denkmalpflege und Archäologie
Finanzdepartement
Departement für Bildung und Kultur
Parlamentsdienste
Traktandenliste Kantonsrat